

INFORME PRENSA JULIO 2024

Irene Vallejos, la autora del celebrado “El Infinito en un Junco”, afirmaba que los libros no son un intento de acumular erudición, sino una oportunidad para revisar nuestros puntos de vista sobre las preguntas de hoy. Por eso, en un mes en que en Chile y el mundo los ciudadanos se han planteado -desconcertados- interrogantes sobre el futuro del orden mundial, sobre la amenaza a la seguridad e institucionalidad por el crimen organizado y la viabilidad de la democracia, resulta significativa la aparición y discusión que están provocando tres libros de reciente publicación en el país, que exploran posibles caminos o respuestas frente a estos desafíos.

En “**Un Virus entre Sombras**”, el ex oficial de carabineros, experto en Seguridad Pública y terrorismo internacional, **Pablo Zeballos**, ha remecido al mundo público con su relato descarnado sobre la evolución que ha tenido en Chile la delincuencia hasta la operación hoy de estructuras criminales internacionales y de economías ilícitas complejas, y la advertencia del experto sobre los desafíos y dificultades que enfrentan los Estados para combatirlo. El libro aterriza en un escenario nacional donde, a raíz de diecisésis asesinatos registrados en un fin de semana, al aumento de las operaciones de peligrosas bandas criminales de carácter regional y crisis carcelaria, diversos sectores políticos esbozaron un potencial descontrol del Estado en materia de seguridad y refutaron el mensaje de “normalización” que proyectó el gobierno en la Cuenta Pública de junio. Anunciando la suspensión de su viaje a la inauguración de los Juegos Olímpicos en París, el presidente Boric llamó a enfrentar unidos el flagelo y planteó un plan con carácter de urgencia y medidas administrativas, como la construcción de una cárcel de alta seguridad, aprobación de leyes pendientes, reforzamiento y coordinación de policías e incluso adopción de medidas extraordinarias para la RM. La reacción a nivel oficialista y desde la oposición no ha sido monolítica, con divergencias en torno al lugar donde se construirá la cárcel de alta seguridad, las medidas de excepción constitucional a aplicar, las atribuciones de un sistema de inteligencia y los modelos carcelarios de referencia que el país debería adoptar (Italia, Irlanda, Salvador) para lograr el control de una amenaza que incidirá en el futuro electoral del país. La encuesta Cadem mostró el efecto de la crisis de seguridad en el equipo que lidera el tema (Tohá, Monsalve, Vergara) y en el propio presidente Boric de la crisis por crimen organizado (el mandatario bajó a 31 puntos de aprobación mientras su ministra de interior quedó entre los ministros peor evaluados).

En el **plano político**, dos libros están siendo referentes en los sectores de izquierda y de derecha. Uno, “**¿La Rebeldía se volvió de derecha?**”, mencionado por la ex presidenta Bachelet a líderes del Frente Amplio en una reciente reunión, donde el argentino **Pablo Stefanoni** plantea que el fenómeno de la ultra derecha (Meloni, Le Pen, Trump) hay que mirarlo con seriedad porque puede provocar la derrota del progresismo, que-estima- se ha puesto en una posición de ensimismamiento y superioridad moral mientras la derecha aparece contestataria, rebelde, conectada con los intereses de las personas (inmigración, marginalidad, ghettos, inflación, defensora de los valores nacionalistas), lo que le ha valido ganar espacios entre los agricultores y sectores rurales, poblaciones marginales y clase media empobrecida. El otro libro, “**El Centro debe Resistir**”, editado en Inglaterra, presenta las reflexiones del ex ministro de Hacienda chileno **Andrés Velasco**, junto a figuras como **Tony Blair** y **Mateo Renzi**, sobre la crisis que viven los partidos liberales de centro y centro derecha en el mundo y plantea que -para volver a ser una fuerza importante y de poder- los centristas deben apelar a una narrativa que hable desde las emociones, y no sólo desde la razón, porque la emoción construye un relato positivo, conecta con las personas y puede contrastar con el relato populista, que apela a la rabia, a lo negativo.

Mientras los ideólogos de las derechas e izquierdas debaten sobre cuáles deberían ser sus ejes doctrinarios a futuro, los conglomerados políticos en el país debieron abocarse en julio a un desafío más pragmático pero igualmente complejo: la conformación de las listas que competirán en la elección municipal y de gobernadores de octubre y a sortear las pugnas internas que dividen hoy a los conglomerados. El lunes 29 se inscribieron las listas, para enfrentar la campaña, escenario donde el gobierno ejerce presión pidiendo la aprobación de la reforma de pensiones y entrega subsidios a la luz para mejorar sus opciones mientras la oposición maneja la difícil relación entre Chile Vamos y Republicanos y enfrenta la crisis provocada en la UDI por la renuncia del senador Javier Macaya a la presidencia de su partido por dichos relativos a la condena de su padre por delito de abuso a menores. El director del Centro de Políticas Públicas de la UDD, Gonzalo Muller, afirma que, en la negociación municipal, la derecha se mostró dividida, con grandes diferencias ideológicas y en una lucha fratricida por buscar la ventaja individual, lo que lleva al analista a augurar que, si el oficialismo tiene buenos resultados en octubre, podría darse lo que hoy parece impensado: el triunfo de un gobierno del Frente Amplio sucediendo a Boric, con Bachelet a la cabeza.

Lo que pudo ser un impasse que acentuara más la polarización entre oficialismo y oposición, con la propuesta del Congreso de liberar de multa a los extranjeros que no votaran el 11 de octubre (y el debate por la calificación de “ley anti pobres” del diputado Gonzalo Winter), quedó zanjado con el veto de La Moneda, que ratificó el voto obligatorio con multa de \$33.000 para todos los votantes con derecho a sufragio, sean chilenos o extranjeros, y un proceso de dos días, pero sólo con el domingo como feriado obligatorio. Para Auth, experto electoral, la rebaja en las multas devela “el deseo del oficialismo de que menos gente vote” mientras el analista Kenneth Bunker calificó el hecho como la voluntad de “torcer el mandato constitucional”. Un estudio de la UNAB, “Radiografía de la Desconfianza en Chile”, mostró que sólo el 16% de los chilenos tiene hoy confianza en la justicia, mientras el 52% cree que hay corrupción en su interior. Los recientes acontecimientos protagonizados el Poder Judicial (acusaciones por tráfico de influencias en nombramientos develados por caso audios; fallida extradición por un error de la fiscalía desde Croacia de Frances Shannon, colaboradora de cuatro frentistas de cárcel de alta seguridad en 1996 ; el fracaso de la fiscal Chong en caso Pío Nono; la libertad decretada por jueces a delincuentes en casos connotados), han puesto los ojos en este poder del Estado, lo que para Hernán Larraín, director del Instituto de Políticas Públicas, es preocupante porque “sin Estado de Derecho e instituciones validadas de justicia, el sistema democrático pierde su última trinchera”.

En **materia económica**, La Moneda intensificó en julio sus esfuerzos por sacar adelante el proyecto de reforma de pensiones en el Congreso, donde se han logrado acercamientos con propuesta de Marcel (3 puntos a capitalización individual, 2 a préstamo reembolsable y 1 a pilar solidario). La llegada de Javier Etcheberry al Servicio de Impuestos Internos abrió un nuevo enfoque para destrabar la reforma fiscal, al plantear el énfasis sobre la evasión y elusión, y no en un alza en los impuestos, lo que fue bien acogido por el sector empresarial, que este mes inició su proceso electoral para renovar la mesa directiva de la CPC, donde asoman como probables candidatos Oscar Hasbún y Susana Jiménez, de Sofofa; Antonio Walker, de la SA; y Jorge Riesco de Sonami. Las cifras económicas entregadas a final de mes hicieron ajustar a la baja la proyección de crecimiento anual a 2,6% por parte de Hacienda.

La **elección en Venezuela**, el 28 de julio, donde el gobierno se proclamó triunfador con el 51% de los votos favorables a Nicolás Maduro, contra el 44% del candidato de oposición, Edmundo González, sin haber entregado las actas del proceso, sin veedores internacionales y denuncias de fraude por parte de la oposición, puso a un nivel de máxima tensión las relaciones entre el gobierno bolivariano y La Moneda y provocó un quiebre entre el PC(que apoyó a Maduro) y el resto de las fuerzas del oficialismo, que en forma inédita hablaron de “dictadura” en referencia al gobierno venezolano. El presidente Boric- desde los Emiratos Árabes- exigió a Venezuela mostrar las actas del proceso y señaló que no retiraría su embajada, pese al retiro ordenado por Caracas de todas sus misiones diplomáticas en Chile y otros cinco países de la región.

Julio terminó con la radiografía del momento que vive el país-la encuesta CEP-y que entregó información interesante. Dos figuras se levantan como los personajes políticos mejor evaluados por los chilenos (Matthei, con un 47% y Bachelet, con un 45%), seguidos por Tomás Vodanovic (40%) y Claudio Orrego (39%), mientras José Antonio Kast baja al 23%, con un descenso importante, y el presidente Boric consolida su respaldo duro del 25%. Carabineros se instala como la tercera institución más valorizada, después de las universidades y la PDI. La delincuencia y crimen organizado son la principal preocupación de los chilenos, que lo atribuyen principalmente a la inmigración, y el 65% de los encuestados prefiere a líderes que buscan acuerdos en tanto que el 69% cree que la corrupción extendida.

En otro plano, en Arica fue descubierto un camión con 270 plaguicidas de uso agrícola valuados en 20 millones de pesos los que habrían ingresado al país por pasos no habilitados tras una investigación del equipo de Vigilancia Post Frontera de la región de Arica SAG junto a la SIP de Carabineros. El director del SAG hizo un llamado a las y los agricultores a fijarse en la etiqueta del producto que éste haya sido autorizado por el SAG.

A fines de julio, la Coalición de Gremios Agroalimentarios, integrado por Anpros, Fedefruta, Hortach, AFIPA, Viveros de Chile, Adiac, Imppa, ChileBio y APEB, creó el Instituto de Pensamiento del Agro, una corporación cuyo objetivo será ser un puente de información técnica entre el sector público, privado, consumidores y el agro.